
Price in NYC 50¢, outside of  NYC $1

№ႄႊ ၂ႄႃႅ ၃ 
ИЮЛЬ ႄႂႄႆ

БРУТАЛЬНЫЙ

СУМАСШЕДШАЯ 
ЖИЗНЬСТР.4-7

НЕ
ПО

ГО
ДА СТР.14-17

СТР.8-11

ДЯДЮШКА-
ГАНГСТЕР

С
ТР
.2
0



4 «Бульварные новости», июль 2024, №28 (213)

СУМАСШЕДШАЯ ЖИЗНЬ
Вся его жизнь была соткана из 
парадоксов. Коренной москвич, потомок 
древнего аристократического рода, 
в 16 лет он получил десять лет лагерей, 
якобы, «за участие в антисоветской 
организации».
Актерскому мастерству Петр 
Сергеевич обучался в ГУЛАГе, где 
отсидел девять лет и девять дней. 
А после освобождения еще долго 
кочевал по стране, переезжая из одного 
провинциального театра в другой.
Со временем он стал невероятно 
популярным и всенародно любимым.
Парадокс в том, что «враг народа 
и государства» Вельяминов идеально 
воплотил в советском кино образ 
пламенного коммуниста.
Всего за его плечами более 80 картин. 
В том числе знаменитые «Тени 
исчезают в полдень», «Вечный зов», 
«Командир счастливой «Щуки», 
«Пираты ХХ века».

С сестрой и родителями. Конец 1920-х

В юности (крайний справа)
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Геннадий Норд

- Это правда, что Вельяминовы 
- один из древнейших русских ро-
дов, прославивших Россию?

- Действительно, среди моих пред-
ков много знаменитых личностей. 
В геральдической книге Российской 
империи написано, что Вельяминовы 
«служили престолу в боярах, околь-
ничих и других знатных чинах, жало-
ваны были поместьями».

Самым титулованным был основа-
тель рода, в 1027 году пришедший 
во главе трехтысячной дружины слу-
жить к Ярославу Мудрому. Он был 
племянником норвежского конунга - 
короля Хокона II - это достоверно су-
ществовавшая историческая фигура.

Вот оттуда наши предки, которых 
судьба возносила на высшие госу-
дарственные должности и низверга-
ла в ад тюрем и крепостей, некото-
рым даже рубили головы.

Один Вельяминов, Иван Алексан-
дрович, которого звали «неподкуп-
ный генерал», был генерал-губерна-
тором в Иркутске во времена дека-
бристов. Между прочим, он первым 
перевел с французского на русский 
язык «Отелло» Шекспира. Первый пе-
ревод - это документально зафикси-
ровано.

Его брат, Алексей, служил началь-
ником штаба у генерала Ермолова, 
участвовал в Крымской войне, и в его 
честь город Туапсе императорским 
указом переименовали в форт Велья-
миновский.

Фамилии этих людей выбиты в Ге-
оргиевском зале Московского Крем-
ля, а их портреты занимают достой-
ное место в Эрмитаже, в «Галерее 
Героев Отечественной войны 1812 
года».

Еще один мой предок Николай Алек-
сандрович Вельяминов - известный 
военный хирург. С 1909 по 1913 год 
он возглавлял Военно-медицинскую 
академию, а в первую мировую был 
назначен начальником санитарной 
службы русской армии. После рево-
люции, несмотря на идейные разно-
гласия с советской властью, Николаю 
Вельяминову в знак признания заслуг 
был поставлен памятник на Волковом 
кладбище.

Я подсчитал, что я - 39-е колено 
рода.

- Откуда так хорошо знаешь ро-
дословную?

- Многое рассказывал папа, дома 
висели портреты дедов и прадедов.

- Неужели на протяжении десяти 
веков все Вельяминовы были во-
енными?

- Это родовая профессия. И отец 
мой - офицер. Закончил в Петер-
бурге кадетский корпус и юнкер-
ское Павловское училище, поступил 
в лейб-гвардии Кексгольмский полк. 
Ушел в 1916 году на Первую мировую. 
Мы с сестрой родились в Москве.

- В 1930-ом году репрессирова-
ли твоего отца, в 1943-ем пришли 
за тобой. За что можно арестовать 
16-летнего подростка?

- На мою судьбу происхождение, 
конечно, повлияло. Как мне было ска-
зано на одном из допросов, «яблоко 
от яблони недалеко падает».

А взяли меня «за сочувствие антисо-
ветской организации «Возрождение 
России», которой, понятно, не было 
в помине. На одной лестничной пло-
щадке со мной жила 17-летняя де-
вочка Марина, мы вместе учились, 
дружили. Знакомый ее отца - они оба 
были преподавателями - не сдал ра-
диоприемник, а, значит, «слушал не-
мецкие передачи». Арестовали всех, 
с кем он имел контакты, - препода-
вателей и студентов, в том числе, 
и меня. А через год - и маму.

В тот момент я мало что сообра-
жал. 16 лет, что ты хочешь? Я ведь 
там даже права пробовал качать, о 
презумпции невиновности чекистам 
рассказывал. Ну, они мне и впаяли 
по полной программе. Потом - де-
вять лет лагерной жизни, где мне 
пришлось работать плотником, зо-
льщиком, слесарем, кочегаром, сан-

техником, помощником конструктора 
- всего не перечислишь.

Именно там, образно говоря, 
и были мои первые театральные уни-
верситеты. Меня определили в куль-
турно-воспитательную часть ГУЛАГа. 
Чем только не занимался: бил в бара-
баны в джаз-банде, пел в оркестре, 
играл в спектаклях. Так что «искру 
таланта» во мне заметили и помогли 
«возгореться пламени» граждане на-
чальники.

Кстати, за одну очень удачную роль 
мне даже «скостили» срок - аж на 193 
дня.

Часто спрашивают: а что там помог-
ло выжить? Меня спасала только мо-
лодость и очень сильная вера в спра-
ведливость, не связанная ни с какими 
реалиями, не подтвержденная ничем, 
кроме внутренней силы. И потом - 
пример мамы и отца, не просто стой-
ких, а в высшей мере стойких людей, 
гордо перенесших все удары судьбы.

- Помнишь первые часы, прове-
денные на свободе?

- Это было поразительное чувство. 
«Пьянящий воздух свободы» - не ли-
тературное преувеличение, в самом 
деле, кружилась голова. Я пом-
ню свое удивление: вышел из зоны 
за ограду и - на свободе! Первым 
делом поехал к знакомому, который 
работал на Куйбышевской ГЭС. В тот 
вечер мы с ним очень сильно напи-
лись.

Вот ты спрашивал, все ли мои пред-
ки военные? Знаешь, как мне было 
горько, что я не попал на Великую От-
ечественную. Писал Сталину, просил 
отправить на фронт, хоть и в штраф-
бат, но ответа не получил. До сих пор 
в День Победы с завистью смотрю 
на ветеранов.

Я должен был стать офицером, 
должен! Если бы не арест, пошел 
бы в военно-морское училище. Сра-
жался бы с фашистами, а не сидел 
в Бутырке.

Правда, много позже мне все-таки 
довелось примерить офицерский ки-
тель - на экране. В фильме «Версия 
полковника Зорина» был крупным 
милицейским начальником, а в «Воз-
вращении резидента» вообще сыграл 
роль генерала КГБ.

- В том фильме и главную роль 
сыграл Георгий Жженов, тоже 
бывший сиделец. Поминали судь-
бу во время съемок?

- Иногда. Но больше говорили о на-
стоящем и будущем.

- Ты освободился в пятьдесят 
втором - и в том же году уже играл 
на сцене абаканского театра.

- Правильно, я вышел в апреле, 
а осенью того же года уже служил 
в театре. Меня спасла эта лагерная 
профессия! В 25 лет выйти на сво-
боду, не имея права на образование. 
Как артист, я вырос в театре, больше 
150 ролей сыграл. Много лет рабо-
тал в небольших театрах, нестолич-
ных: Абакан, Тюмень, Дзержинск, 
Новочеркасск, Чебоксары, Иваново, 
Пермь, Свердловск. У меня бывало 
по двенадцать премьер в год. Роли 
были хорошие, почти все - главные.

А реабилитировали меня только 
в 1984 году - через тридцать с лиш-
ним лет после освобождения. Вдруг 
выяснилось, что в моих действиях от-
сутствовал состав преступления. По-
сле этого мне сразу дали звание на-
родного артиста, хотя прежде вычер-
кивали из всех наградных списков.

- А как ты пришел в кинемато-
граф?

- В Свердловском театре я играл 
в спектакле «Кандидат партии» моло-
дого рабочего-передовика, который 
сталкивается с прохиндеем, и разре-
шает конфликтную ситуацию в свою 

Окончание на с.6

В сериале «Вечный зов»

С Ефимом Копеляном в сериале «Вечный зов»
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пользу со свойственной ему откры-
тостью и достоинством. Довольно 
удачная роль, хотя и в прямолиней-
ной пьесе. Именно этот спектакль 
пришли посмотреть режиссеры Вла-
димир Усков и Валерий Краснополь-
ский. Моя работа им понравилась. 
Так я и получил приглашение сняться 
в телефильме «Тени исчезают в пол-
день» в роли председателя колхоза 
Захара Большакова. Позже эти же ре-
жиссеры сняли фильм «Вечный зов». 
Повезло, я считаю. Ни разу не сни-
мался в кино - и вдруг главная роль. 
Это счастье!

- Ты стал знаменитым в 44 года. 
Как родные реагировали на твой 
успех?

- Отец и мама - спокойно. Больше 
всех радовалась старшая сестра. 
Правда, когда она увидела меня пе-
ред съемками в костюме Захара 
Большакова, то воскликнула:

- Боже, как ты плохо одет! А гово-
рил, что играешь героя.

Но успех был ошеломляющим. Пом-
ню, первые две серии не вызвали 
ажиотажа, зато потом та-а-акое на-
чалось. Мне телефон оборвали! При 
встрече все лезли целоваться:

- Захарушка, наш дорогой!
Письма приходили даже из-за гра-

ницы - из Германии, Болгарии.
Как-то мы приехали на премьеру 

«Теней…» во Францию, были на экс-
курсии в Версале. Роскошный дво-
рец, спальня Людовика XIV. Рядом 
с нами болгарская группа. Вдруг 
ко мне бросаются люди:

- Захар Большаков!
Удивительно. Или когда секретарь 

обкома Кемеровской области, со-
брав свой огромный аппарат, сказал:

- Вот коммунист, с которого надо 
брать пример!

Хотя в партии я никогда не состоял.
- Ты приложил руку и к первому 

советскому боевику.

- Это ты о «Пиратах ХХ века»? Меж-
ду прочим, когда этот фильм вышел 
на экраны, критика разнесла его в пух 
и прах. Его не считали никаким бое-
виком, а просто плохим, одиозным 
фильмом. Там ведь не было ни пар-
тийной организации, ни комсомола. 
И все критики ругали картину послед-
ними словами. А теперь это золотой 
фонд нашего кинематографа.

Как с годами меняется точка зре-
ния!

Собственно, лично меня привлекло 
в сценарии именно то, что это боевик. 
Заманчиво было открыть что-то но-
вое. И мы не прогадали. У этого филь-
ма был потрясающий успех - зрители 
просто штурмовали кинотеатры.

- Как пережил свалившуюся су-
масшедшую популярность?

- Я принял ее достойно. Мне всег-
да хватало ума и вкуса относиться к 
себе с иронией. Понимал, что любовь 
зрителей - не ко мне лично, а к моим 
героям, тем людям, которых я играл. 
А я живой человек со своими недо-
статками.

- Поклонницы донимали?
- Мои поклонницы всегда немно-

го отличались от тех, которые ходят 
следом за своими кумирами и за-
брасывают их любовными письмами. 
В какой-то степени мои роли дей-
ствовали на них. Но, конечно, разные 
были случаи. Помню, после гастро-
лей в Тольятти артистам «Современ-
ника», а я тогда служил в этом театре, 
нужно было улетать в Москву. Галя 
Волчек и говорит мне:

- Слушай, пойди похлопочи не-
множко лицом, может, получится 
бронь снять.

Я подошёл к окошечку кассы и на-
чал улыбаться девушкам-кассиршам. 
И вот одна из них кричит другой:

- Маша, смотри, кто к нам пришёл!
Та подбежала и радостно произнес-

ла:
- Вижу - Рыбников!
- Ты сыграл десятки положитель-

ных персонажей. А были отрица-
тельные?

- Знаешь, кинематограф долгое 
время подходил ко мне только с по-
зиций положительного героя. Это-
му можно было радоваться, но это 
и огорчало, потому что я считаю себя 
разноплановым актером. Для меня 
нет положительных и отрицательных 
ролей, есть удачные и неудачные.

Что же касается амплуа, то вспом-
нилась одна история. Как-то раз, по-
сле встречи со зрителями, подошла 
ко мне женщина и поинтересовалась 
- верно ли, что я навсегда променял 
свой колхоз на актерскую карьеру? 
Мол, такие слухи в народе ходят. Ког-
да я ей сказал, что по роду деятельно-
сти не имею к колхозным делам ни ма-
лейшего отношения, она как-то сник-
ла, расстроилась - решила, в общем, 
что я сказал неправду. Подумала, на-
верное, что я зазнался, застеснялся 
«своей» почетной профессии. А, меж-
ду прочим, когда я в первый раз уви-
дел, что помидоры растут на кустах, 
очень удивился, потому что искренне 
думал, что они растут на деревьях. 
Вот такой я «председатель колхоза»!

- А в комедиях удалось сыграть?
- У меня в жизни целая история 

связана со «Служебным романом». 
В театре в пьесе «Сослуживцы» я 
играл Новосельцева. И меня увидел 
в этой роли Эмиль Брагинский, а по-
том и Эльдар Рязанов. Тогда же вы-
шла статья в журнале «Театральная 
жизнь», где Рязанов написал, что я 
лучший исполнитель роли Новосель-
цева. Кстати, под влиянием увиден-
ного он даже пробовал меня в «Иро-
нию судьбы...» на роль Лукашина.

Окончание. Начало на с.5

В фильме «Ермак» В фильме «Командир счастливой “Щуки”»

В фильме 
«Пираты ХХ века»

С Николаем Еременко-младшим и Георгием 
Мартиросяном в фильме «Пираты ХХ века»
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- И?
- После кинопробы Рязанов написал 

мне очень хорошее письмо с отказом, 
к сожалению. Сказал, что на эту роль 
нужен более инфантильный человек.

- Смотришь свои фильмы по те-
левизору?

- Иногда смотрю. Не столько 
за сюжетом слежу или игру оцени-
ваю, как вспоминаю события теперь 
уже более чем тридцатилетней дав-
ности. Вспоминаю блестящих акте-
ров, которые стали друзьями. Жаль, 
многие ушли невостребованными. 
Я вижу, что эти фильмы и сейчас 
современны, их смотрят с удоволь-
ствием.

- По-твоему, в чем их секрет?
- Наверное, в добротности, искрен-

ности. Но я не оцениваю свои филь-
мы.

- А что самое главное в семейной 
жизни?

- Терпение и вера. И любовь - само 
собой. Без любви брак не может су-
ществовать. Это не жизнь - без люб-
ви. Мы с Татьяной в браке много лет, 
а знакомы еще больше. Мы все вре-
мя вместе. Она мой самый большой 
друг.

- Это твой пятый брак?
- Да. Помню, как-то еще в советское 

время партийная комиссия обсужда-
ла мою кандидатуру перед выездом 
за границу. Тогда порядок был такой, 
требовалось разрешение руководя-
щих товарищей. Словом, зачитывают 
мою характеристику с места рабо-
ты: «В быту скромен. Женат четыре 
раза». Посмеялись товарищи комму-
нисты и отпустили.

Татьяна моложе меня на тридцать 
с лишним годков. Она работала дис-
петчером на стройке, потом пере-
шла в банк, а когда связала судьбу 
со мной, уволилась, посчитав, что 
теперь главное ее дело - забота обо 
мне.

- В фильме «Командир счастли-
вой «Щуки» ты сыграл командира 
подводной лодки. Любишь море?

- Очень. Я раньше обожал пла-

вать. Я даже говорил, что произошел 
от дельфина. Кстати, я - почетный 
член клуба подводников.

- Что еще любишь?
- Путешествовать. Благодаря съем-

кам, гастролям я проехал от Камчатки 
до Кишинева и от Полярного до Вла-
дивостока. Если неделю не выезжал, 
мне казалось, что уже засиделся 
дома. Мир очень красивый. Я вооб-
ще очень люблю природу. Ходил без 
компаса по лесам, не боясь заблу-
диться. Охотился, даже на медведя. 
Любил пострелять в уток. Но теперь я 
иначе отношусь к охоте.

- Почему, сменив за свою жизнь 
столько разных городов, ты в ито-
ге остался жить в Петербурге?

- Питер мне давно не чужой, в дет-
стве меня через Ленинград возила 
мама к отцу, когда он рыл Беломор-
канал. Здесь похоронены мой дед 
и прадед, здесь погиб в блокаду 
дядя. Я вспоминаю Москву, все-таки 
родился там, но считаю себя петер-
буржцем.

- Что самое главное в жизни? 
Лично для тебя.

- Мне всегда казалось, что самое 
главное просто жить, заниматься 
честно своим делом и, чтобы тебя 
окружали люди, которые тебе были 
бы приятны, которые связаны с тобой 
не только профессией, но и сердцем. 
Вообще, самое главное не тратить 
себя на пустяки, не размениваться.

- А что главное для актера - сла-
ва, материальное благополучие 
или самодостаточность?

- Профессия. Творчество. Вера в то, 
что он занимается очень интересным 
и важным делом. И вечное самосо-
вершенствование. Нет, все осталь-
ное тоже важно, но, выходя на сцену, 
человек забывает обо всем. Если это 
есть, значит, ты не напрасно выбрал 
актерскую профессию.

- Ты счастливый человек?
- Счастливый! Я очень люблю жизнь, 

и мне кажется, это взаимно. Я пыта-
юсь жить в гармонии с миром и с со-
бой, по-моему, мне это удается. Памятник на могиле Петра Вельяминова




